

Relancer les négociations commerciales

Les pays développés et en développement cherchent à relancer les négociations commerciales internationales du cycle de Doha. Les deux groupes de pays ont appelé à la reprise rapide des négociations lors des réunions de printemps du FMI et de la Banque mondiale, qui se sont déroulées à Washington en avril dernier. «Notre objectif doit être de sortir de l'impasse, de faire valoir les objectifs de développement de Doha, ainsi que d'ouvrir maintenant nos marchés aux pays en développement et d'éliminer les subventions qui faussent les échanges», a déclaré Gordon Brown, Chancelier de l'Échiquier du Royaume-Uni et Président du Comité monétaire et financier international du FMI. Il s'est attaqué au «scandale du protectionnisme agricole à l'échelle mondiale», qui coûte aux pays en développement plus du double de l'aide qu'ils reçoivent chaque année. Les négociations commerciales internationales sont bloquées depuis l'échec de la réunion de Cancún l'an dernier.

Les déchets, une nouvelle menace pour les petites îles

Comme si la montée du niveau des océans, la pêche intensive, la pénurie d'eau potable et l'inefficacité des services d'hygiène ne suffisaient pas, les déchets deviennent un problème pour les petits États insulaires. Selon le Programme des Nations Unies pour l'environnement, ces îles sont envahies par les déchets, allant de cannettes de bière vides qui donnent au littoral une couleur bleu-vert à des fauteuils défoncés qui bloquent l'accès à de magnifiques bras de mer. Beaucoup de ces îles ont besoin d'aide pour le traitement des déchets solides.

Atténuer les retombées de la libéralisation des échanges

Le FMI a affirmé qu'il était prêt à aider à atténuer les retombées défavorables à court terme de la libéralisation des échanges sur les petits pays en développement à l'aide de son nouveau mécanisme d'intégration commerciale. Un pays membre admis à bénéficier de ce mécanisme pourra demander un financement s'il s'attend à enregistrer un déficit net de sa balance des paiements en raison de mesures de libéralisation appliquées par d'autres pays. Ce mécanisme ne concerne pas les besoins de balance des paiements résultant de réformes commerciales opérées par le pays lui-même. Les concours seraient mis à la disposition des banques centrales pour compenser la baisse des exportations à mesure que les pouvoirs publics s'adaptent à l'intensification de la concurrence.

Des ODM hors de portée

Sur la base des tendances actuelles, met en garde un rapport du FMI et de la Banque mondiale, la plupart des pays en développement n'atteindront pas la plupart des objectifs de développement pour le Millénaire (ODM). Le Rapport de suivi mondial 2004 fait état de progrès inégaux vers le premier ODM, à savoir réduire de moitié le taux mondial de pauvreté monétaire entre 1990 et 2015. S'il est probable que cet objectif sera atteint à l'échelle mondiale (essentiellement grâce aux progrès accomplis par les deux pays les plus peuplés du monde, la Chine et l'Inde), l'Afrique en sera bien loin.

Le tableau est plus sombre pour les autres ODM, en particulier ceux relatifs à la santé, à l'éducation et à l'environnement. Les objectifs d'une réduction de la mortalité infantile et maternelle ne seront pas atteints dans la plupart des régions, et seulement 15 à 20 % des pays semblent aujourd'hui sur la bonne voie. L'objectif de stopper la propagation du VIH/sida et d'autres grandes maladies telles que le paludisme et la tuberculose semble bien difficile à atteindre, puisque l'incidence de ces maladies continue d'augmenter.

Selon ce rapport, préparé pour les réunions de printemps du FMI et de la Banque en avril dernier, les pays développés doivent prendre l'initiative en tenant les promesses faites lors de la Conférence de Monterrey sur le financement du développement en 2002, où ils se sont engagés à augmenter leur aide financière à mesure que les pays en développement intensifient leur effort de réforme.



Rodrigo Rato, nouveau Directeur général du FMI, fut l'un des architectes du redressement de l'économie espagnole ces dix dernières années.



Camion accidenté en Inde.

Les accidents de voitures

Les accidents de voiture tuent 1,2 million de personnes par an et en blessent ou rendent infirmes 50 millions. Ils coûtent aux pays à revenu faible ou intermédiaire 65 milliards de dollars en dépenses de santé et en revenu familial perdu — c'est-à-dire plus que le total de l'aide publique au développement que ces pays reçoivent, affirme l'Organisation mondiale de la santé à l'appui d'une nouvelle campagne pour la sécurité routière.

ÉVÉNEMENTS PRÉVUS EN 2004

14-15 juin, Madrid, Espagne

Dollars, dette et déficits — 60 ans après Bretton Woods, coorganisateur : Banco de España et FMI

11-16 juillet, Bangkok, Thaïlande

XV^e Conférence internationale sur le sida

4-5 octobre, Washington, D.C.

Assemblée annuelle FMI-Banque mondiale

4-5 novembre, Washington, D.C.

Conférence annuelle du FMI

II Y A 30 ANS DANS F&D

«Le système monétaire international traverse la période la plus difficile qu'il ait connu depuis les années 30. Étant donné l'évolution récente de la situation pétrolière, l'année 1974 sera marquée dans tous les pays par un déséquilibre exceptionnel de la balance des paiements...»

H. Johannes Witteveen,
Directeur général du FMI, *F&D*, juin 1974